



Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Teléfonos:
Dirección, 454 :: Administración, 360 R
:: Redacción, 434 ::
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

Horas de lucha

Empieza la batalla electoral. Entre otros, tres partidos importantes van a la lucha con el legítimo afán de vencer. Tres candidaturas se disputan la confianza del elector.

Una, la de extremas derechas, agita como bandera una protesta viva. Otra, la socialista, esgrime como argumento lo que cree labor eficaz de sus ministros en el Poder.

La tercera, la nuestra, alejada igualmente, por la misma distancia de esos extremismos, llama al alma de los ciudadanos, con una invitación de amor a la República, con un llamamiento a la serenidad, a la tolerancia, al patriotismo liberal y republicano, a la sensatez del país.

Las candidaturas adversas provocan el choque de las pasiones. La nuestra llama a los sentimientos. Ni el odio la enciende, ni el rencor la avala. Sabe que el rencor y el odio son fuerzas destructivas, son la energía negativa del corazón.

Y sabe que bastante tiempo ha vivido España agitada por el vendaval de las pasiones y azotada por el huracán de las violencias. Que es hora ya de que pueda vivir un presente de armisticio y un futuro de bienestar.

Es hora ya de que el campo se alegre y el ferrocarril se abarrote y el taller cante y la biblioteca invite y la paz conozca su momento triunfal.

El Partido Radical y los que le secundan en su tarea, podrían enarbolar una bandera y prender en esa bandera la corbata de éxitos indiscutibles. Podrían entregarla al viento como lienzo de agitación.

Podrían copiar su magnífico programa y hacer literatura macabra con errores del Gobierno que en Septiembre cayó. Podrían esgrimir el puñal traicionero que clavaron en su pecho una tarde de triste, de bochornosa recordación. Y sin embargo, no quiere hurgar en los recuerdos ingratos, no quiere agitar como bandera los trapos sucios. No quiere hundir al adversario para elevarse sobre la víctima; quiere superarla en lo bueno para que el triunfo lo sea a un tiempo de la justicia y de la virtud.

En estos días otoñales las gentes sentirán caer, como lluvia de fuego, las palabras encendidas de propagandas apasionadas. Es posible que las masas campesinas sientan en su alma sencilla el trallazo estallante de la frase violenta. Tal vez vuelva la promesa a cotizarse como un recurso de dudosa ley. Es posible porque los profesionales de la política, los sacamuelas de la ciudadanía, no suelen sentir el rubor de la mentira descubierta, y buscan en su audacia el gesto oportuno, la palabra hiriente, para envolver en entusiasmos artificiales, la mercancía averiada de un programa hueco.

Y nosotros no tremolamos programas, ofrecemos conductas. No deslumbramos con la literatura impecable de unos párrafos líricos. Abrimos el libro de nuestros días y de nuestros actos e invitamos a leer. E invitamos a que se señale una mancha, se indique una tacha, se busque una sombra. Y lo hacemos a plena conciencia, a la hora del más claro sol.

Así es nuestra propaganda. Esa es nuestra consigna y nuestra bandera. Ni la torcerá la injuria, ni la variará la ofensa, ni la encenderá la pasión. Estamos convencidos de que sin la paz, no hay ambiente para la justicia. De que sin justicia, no prevalece la libertad. De que sin libertad, ni el estímulo se presenta, ni el trabajo rinde, ni el progreso marcha.

Quédense para los demás los semblantes hoscos, las miradas de desafío, el palo que amenaza o la pistola que asusta. Quédense para los demás la propaganda que separa a los hombres por abismos y los confunde para una pelea feróz.

Ni una propaganda descompuesta ni una bandera airada. Ni injurias al adversario ni promesas al amigo. Con la mirada puesta en el bien de la provincia, de la República y de España, emprendemos nuestra labor.

Es posible que los exaltados la llamen tibia y los timoratos exaltada. No nos importa; sabemos que traza su directriz un gran anhelo, y la impulsa un noble ideal, y la rubrica una gran esperanza; la esperanza de que los ciudadanos libres de la provincia de Toledo, ante un extremismo que linda con la dictadura y otro extremismo que prelude una revolución, sabrán situarse donde el instinto de conservación aconseje y la paz de los pueblos demande.

Sabrán reconocer que todas estas características las reúne y atesora la candidatura republicana radical.

P. Riera Vidal.

PUGILATO

Demasiado nos suponíamos cuanto había de ocurrir. Lo anunciamos con tiempo.

Azaña, Domingo y compañeros mártires, han estado durante mucho tiempo haciendo el negocio a los socialistas. Cuando el negocio ha terminado, los socialistas han dejado solos a los otros y no los quieren ya ni con el cincuenta por ciento de descuento.

Las lágrimas de unos y otros cerca de los socialistas para que los admitan en conjunción no han conseguido ablandarles el corazón.

Y ahí tenemos a Acción Republicana y al radical socialismo dominiguista llorando con el mayor desconsuelo su lamentable equivocación.

Que la soledad les sea leve. Ellos se la buscaron.

El otro día volvió a repetirnos su discurso de siempre D. Marcelino. Sólo introdujo una pequeña variación en su ya vieja perorata: la de que era preciso *posibilitar* una candidatura de izquierdas capaz de hacer frente a la de derechas.

Al fin le vimos puesto algo en razón a D. Marcelino. Pero desgarradamente para él, aguardó demasiado tarde....
Ya no hay solución, y por lo mis-

mo, el también soberbio y presuntuoso reformista agrario, tendrá que conformarse con un par de correligionarios, que son los que si acaso llevará al nuestro Parlamento.

Largo Caballero dijo el domingo en un mitin que las Cortes han sido disueltas prematuramente. Que era mucho lo que quedaba allí por hacer.

Querria decir que era mucho lo que quedaba por comer.

La otra noche radiaron un *discurso* de Prieto.

Quien dice que la radio sirve muy bien para difundir la cultura, se habrá convencido de lo contrario en esta ocasión al escuchar los *berridos* de Prieto.

Jamás se radió una catilinaria tan llena de barbaridades gramaticales y de las otras.

El inventor de los *enlaces* quedó a una altura envidiable, como así también la Unión Radio y las autoridades que consienten que desde un lugar donde tanta gente se entera, se lancen esas palabrejas absurdas que desde luego no figuran en ningún diccionario.

Una amalgama de jaimistas, carlistas, integristas gilroblistas, molinistas, accionistas populares, etcétera, se proponen dar la *batalla definitiva*.

CIUDADANOS:

El sábado próximo hablará en Toledo el ilustre político republicano

D. Melquiades Alvarez.

Se interesa de todos los afiliados a la Juventud Republicana Radical, se pasen por la Secretaría de la misma, establecida en el domicilio social, antes del sábado próximo, con el fin de recibir instrucciones para el acto político que tendrá lugar ese día.

Y tan se lo tienen creído, que ya no falta quien dice que el 20 o el 21 volveremos a lo viejo, y ya para siempre.

No se enmiendan. Perdieron todo, y ahora que iban ganando algo, acabarán por echarlo a rodar por avariciosos.

El fanatismo ridículo, fué lo que perdió a esta gente. Y lo que definitivamente acabará de hundirlos.

Nuestra conducta electoral

Es costumbre de casi todos los partidos, en horas electorales, entregarse a una propaganda exaltada en la que desizan palabras violentas que en horas serenas se quedarían silenciadas.

Parece justificado todo *ex abrupto*, legítima toda injuria, explicable toda pasión cuando de elecciones se trata.

Lo parece, pero según nuestro criterio, no lo es. La propaganda apasionada no excluye la delicadeza merecida; no impide que afloran en la lucha las características de la educación.

Muchas veces, la frase que se dice señala el matiz del programa que se defiende.

Como nuestro Partido propugna por la defensa de un programa en que la cultura tiene preeminente lugar, procuraremos hacer honor a ese programa. Procuraremos *huir de palabras groseras y frases tabernarias*. Si nos busca la injuria encontrará la sonrisa serena, antes de llegar. Si nos asalta la ofensa hallará en su camino un gesto generoso y en lo posible, cordial.

No seremos los primeros en herir ni los últimos en defender la dignidad. Nuestra pluma no la maneja ningún caciquismo, ni la paga ningún egoísta interés. No se debe, pues, al metal que atrae, sino al ideal que noblemente se siente.

Sería locura pretender que todos acomodaran su pensamiento al nuestro. Sería absurdo pensar que el adversario pusiera en el ideal nuestro su fe.

Pero consideramos razonable pedir a todos que los que toman parte en pelea mediten antes de hablar y reflexionen antes de hacer.

Si creen que la injuria es lícita, que la calumnia es aceptable, que es cosa corriente en política la palabra soez, nosotros nos limitaremos a decir que la injuria es la voz del vencido, que la calumnia es el arma de cobarde y que la palabra indigna es el argumento de los que no tienen razón.

R.

ANTONIO LILLO MACÍAS

AGENTE DE NEGOCIOS
HABILITADO DE CLASES PASIVAS
TOLEDO

Explicación

La debemos a nuestros asiduos lectores y suscriptores por el paréntesis involuntario que hicimos en la publicación de «VANGUARDIA».

La incertidumbre política de la primera decena del mes, la huelga general después, y un incidente ocurrido más tarde cuando de la edición última sólo se habían repartido algunos ejemplares, han sido las circunstancias que han concurrido en la demora.

Todo ello tendrá compensación, si tienen realidad, como así parece, nuestros propósitos de publicar diariamente «VANGUARDIA», al menos durante una temporada.

Nuestro próximo número aparecerá el sábado.

Ciudadanos..... leed y decidid.

Un hombre extraordinario consintió en un sacrificio inmenso por servir los anhelos del país.

Alejó a los socialistas del Poder.
Preparó la disolución de las Cortes Constituyentes.
Derogó de hecho la siniestra Ley de los Términos Municipales.
Devolvió la confianza al capital que da trabajo.
Empujó la mano titubeante del sembrador.
Restableció a la Autoridad en su prestigio.
Devolvió el tesoro de la paz al país.

Si alguien, que no sea republicano y radical, se atreviese a proclamar como suyo ese triunfo de D. Alejandro Lerroux, preguntadle si eso se puede conseguir sin gobernar.

Decidle que los veintidós días de Gobierno fundamentalmente radical, trazaron una ruta nueva y marcaron una huella profunda en la que el país entero sembró la simiente de la nueva ilusión.

Planteadle esta sencilla regla de tres..... Si en veintidós días un Gobierno hizo tanto bien..... en veintidós meses..... ¿qué es lo que hará?

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos.
Fábrica: Trinidad, 5.-Toledo.

POR LA BOCA MUERE EL PEZ

Un caso de encefalitis enchufista

Lo sabíamos y lo esperábamos. La variación introducida en la Comisión Gestora provincial, a nadie había de hacer el daño que a nuestro insigne ex parlamentario Domingo Alonso. Diversos motivos para ello había, y no ciertamente de índole política, sino de índole estomacal, y ya sabemos que cuando de cuestiones de estómago se trata, nuestro ex diputado no repara en volcar de una vez el recipiente donde almacena la bilis y el espumarajo acumulados en estos últimos meses de ocaso social enchufista.

El Sr. Alonso ha creído ver, con la entrada en la Comisión Gestora de un amigo nuestro, al que en justicia se debía una reparación, un serio peligro para las posiciones ventajosas que ilícitamente obtuvo dentro de la Diputación. De una manera atrevida, prejugó la cuestión y lanza al espacio con el ímpetu muy propio del atracador que se ve sorprendido en fragante delito, un cúmulo de expresiones tabernarias que denotan a la legua, y así la gente sensata lo ha entendido, que algo material, no moral, defiende el Sr. Alonso. Y algo material obtenido por reprobables medios y que a él afecta personal y exclusivamente.

No tema que de una manera clara aludamos a esas posiciones económicas que no en buena lid conquistó para él dentro de la Diputación. Ya lo hicimos en su día, y no es cuestión de volver sobre lo mismo ahora. Pero es significativo en verdad que el Sr. Alonso, que jamás habló de cierto negocio, sin duda pensando que lo mejor era callar y guardarse los cuartos, hoy opine de distinta forma y salga por los fueros y por los derechos de la Diputación en un asunto que de-

biera eludir si se encontrara en posesión no más que de un pequeño átomo de pudor.

¡Los intereses de la Diputación! ¡A buena hora, amigo! En tanto esta Corporación caminaba derechamente a la ruina, el Sr. Alonso jamás pronunciaba una palabra ni redactaba una línea dando la voz de alerta. Es ahora, al notar que en la Diputación faltan los *genzaros* que le guardaban las espaldas y le llenaban los bolsillos, cuando se acuerda que es menester defender los intereses de la Diputación. Pero lo hace empezando por un asunto que a él le afecta directamente, y con la agravante de hacerlo a base de combatir supuestas intenciones de los gestores, que no los hechos.

Jamás se dió una mayor falta de pudor y una sobra mayor de desvergüenza. El Sr. Alonso, ni tan siquiera alude al hecho de adeudarse cinco meses a los abastecedores, ni a la deuda enorme que la Diputación arrastra a causa de la gestión desdichada de sus amigos, ni a la precaria situación en que se desenvuelven los establecimientos benéficos, ni a nada de lo mucho malo y censurable en que se incurrió en los últimos tiempos. Se concreta sólo y exclusivamente a lo suyo, defendiendo su negocio como el can defiende el hueso que tiene mucho que roer.

Y por si faltaba algún detalle, fijémonos en que, tras del cúmulo de insidias lanzado, tiene un gesto que parece generoso, pero al que no falta la rastrera intención: «Esperamos a ver la gestión de los nuevos vocales para después juzgarla». Es decir, si a lo que él afecta no se toca para nada, la nueva Comisión gozará de la benevolencia alonsista. De lo contrario, la campaña proseguirá.

De una manera clara y terminante, diáfana y definitiva, Domingo Alonso ha demostrado ante la opinión, si por ventura algún ciudadano quedaba por conocerle, quién es y dónde va.

E. Martín.

TUBOS DE CEMENTO

Todas las medidas

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

FRATERNIDAD

Declinaba una tarde abrilena. El sol caminaba hacia el ocaso. Hacia el ocaso caminaba también un régimen secular. Moría el día y moría una Monarquía de siglos. Con las luces vespertinas se anunciaba el orto de un nuevo régimen. El pueblo en la calle, tremante de emoción, daba suelta a su alegría, alegría que se expandió por todos los ámbitos de la nación. Jamás a pueblo alguno invadió regocijo tal a la transformación de un sistema político. El pueblo generoso, magnánimo, olvidando agravios, no tuvo un gesto de venganza. Su generosidad no tenía límites. No sabía si obraba bien o si obraba mal, sólo sabía que obraba a impulsos del corazón. Aquella muchedumbre, ebria de entusiasmo, no veía en ningún rostro caras enemigas. Todos eran amigos. Eran más, eran hermanos. Hermanos en la hora del triunfo, como habían sido hermanos en las horas de lucha. Todos se cobijaban, cual manto maternal, en la enseña tricolor que una mano desconocida colocara en un balcón del edificio ministerial. La República nacía bajo venturosos auspicios.

Aquella alegría que presagiaba días de prosperidad y de justicia, de bienestar y progreso, hubo de trocarse en horas de intranquilidad. Los rostros alegres volviéronse torvos. Las manos que antes se elevaron para producir la grata música del aplauso, ahora se levantan cerradas en ademán amenazador.

¿Cuáles son las causas de esta honda transformación? No hace falta saberlas. No importa saber quiénes tienen más parte de culpa. Lo que hace falta saber es que el pueblo quiere sentirse envuelto en oleadas de alegría como al declinar de una memorable tarde abrilena.

El pueblo, apenado, ve con amargura infinita el lamentable espectáculo que ofrecen los republicanos, estos republicanos tan generosos para con sus enemigos y tan de espíritu suicida para consigo mismos.

Es triste presenciar estas luchas bizantinas en que los partidos republicanos se destrozan; es triste hojear la prensa diario en donde con harta frecuencia aparecen manifestaciones de distintos grupos políticos que encarnan la República, manifestaciones que son amenazas, reclmaciones, dicerios concebidos en las palabras más injuriantes del idioma; es triste el espectáculo que ofrecen las asambleas que celebran los partidos a donde no se va a marcar los rumbos a seguir por esta amada República, sino que se va a remover las aguas para que salga a la superficie la inmundicia de los egoísmos y ambiciones; es triste el panorama que ofrecen las Cortes, cuyo recinto debía ser el templo augusto en donde se estructurara el régimen republicano y ha sido el lugar en donde se ha sacrificado a los hombres en el madero de las deslealtades, que no cometieron otro crimen que amar a la República.

Este horizonte triste y sombrío

tiene que borrarse del firmamento nacional. En estas horas dramáticas que vive el pueblo español debe alzarse una voz, y con acento tonante señalar a todos el camino del deber. Por encima de los egoísmos personales, de las traiciones, de las conveniencias de partido, y de toda clase de caudillajes está el pueblo y la República. La República y el pueblo quieren que vuelvan aquellos días que hicieron posible el triunfo del ideal democrático; la República y el pueblo quieren que se gobierne en horas de paz.

En estos momentos de amargas enseñanzas, el Partido Republicano Radical, sobreponiéndose a todo dolor, debe volver a pronunciar la hermosa frase: PALABRAS DE PAZ PARA TODOS LOS HOMBRES DE BUENA VOLUNTAD.

El Partido Radical, nacido de lo íntimo de la cantera popular tiene que ser la imagen misma del pueblo. Generoso y magnánimo, como lo fué el pueblo en una tarde primaveral, en sus labios tendrá siempre frases de perdón para toda clase de agravios.

El Partido Radical, portavoz de las ansias republicanas, intérprete fiel de los anhelos de la República, debe realizar la magnífica misión de unir a todos los republicanos. Predicar la fraternidad entre sus afines, indicándoles el imperativo del deber. Se aproximan instantes solemnes para la República. La responsabilidad de todos es enorme. De nuestros actos depende la salvación o el descrédito del régimen. Las divisiones profundas, los antagonismos serán aprovechados por los enemigos que, vigilantes, acechan. No más torpezas.

En estos históricos momentos en que la República se ve amenazada, no por la acción de los contrarios, sino por los propios y gravísimos errores de los republicanos, es el Partido Radical, el partido de más lúcido y limpio historial, quien debe salvarla. Este partido político, que ha paladeado las hieles de las injusticias y agravios, que sabe de abnegaciones y sacrificios, que ignora lo que son apostasias y claudicaciones, consciente de su responsabilidad ante la historia, a costa de toda conveniencia, debe iniciar la obra armonizadora.

La República no es de este ni del otro partido. La República es de todos. La República es la Patria y a la Patria se deben todos los sacrificios. No importa que en lo pedregoso del camino vaya quedando a tiras la piel; no importa que la maledicencia torture a dentelladas las carnes. Con el pensamiento elevado a las cimas del ideal, con el corazón henchido de entusiasmo, lancemos gritos de armonía que compongan un himno a la fraternidad.

Palabras de paz para todos los hombres de buena voluntad, olvido para las ofensas, perdón para las injusticias y con el lema de Fraternidad dignifiquemos la República, esta República que el pueblo supo implantar al eco de frenéticas ovaciones, de alaridos de entusiasmos y de canciones populares.

Emilio Merino.

RASGOS EDIFICIOS

Hemos perdido el ritmo de las sesiones municipales. Por eso, nada de extraño será que algo de lo que aquí tratamos lo sea con retraso, desde luego lamentable, pero que procuraremos corregir y no a largo plazo.

Vamos a referirnos a la sesión del 16, porque en ella se dió un nuevo fenómeno, un segundo fenómeno pudiéramos decir, porque es esta la segunda vez que los guardias de asalto salen a relucir en las sesiones municipales; y no salen a relucir para actuar, señores, porque en ese caso tales espectáculos para nosotros estarían demás; nos alejaríamos de allí como alma que lleva el diablo, pues preferimos un tiro a un latigazo de esa marca.

Los guardias de asalto salen a relucir en las sesiones porque los saca la minoría socialista en ocasión de hacer historia de la actuación de esta autoridad en incidentes y tumultos, cosa que ni nos va ni nos viene, pues cada concejal es muy dueño de hacer del cargo y servirse de él para todo cuanto crea conveniente, sin perjuicio de que nos reservemos la facultad de censurar o aplaudir cuando los hechos merezcan la pena.

Y en esta ocasión no hemos de ocultar la gracia que nos hace el que los socialistas censuren acremente a tales guardias, y que lo hagan ahora cuando ni tan siquiera, por deber de conciencia, formularon la menor queja cuando todo el mundo se santiguaba, a excepción de ellos, ante los terribles episodios de Casas Viejas.

Y, sobre todo, lo siguiente: En ocasión que el alcalde convocó a los representantes de las distintas minorías municipales para solicitar de ellas la opinión en cuanto al desplazamiento a Toledo de esos guardias y aportación que en su caso debía hacer el Ayuntamiento para contribuir a los gastos de adaptación del debido alojamiento, fué precisamente el representante socialista quien no asistió a la reunión, quizá para situarse en un plano de gran comodidad. Si venían a Toledo, ellos no lo habían votado, y si no venían, lo mismo.

¿Y saben ustedes qué representante dijo rotundamente que no? Pues el de la minoría radical. Este es un detalle que muchos quizá no sepan, y que consideramos conveniente dar a conocer para desahocer equívocos y que se vea, aunque sólo sea la punta del plumero, a algunos de los antifascistas de última hora, que ignoran qué es eso del fascismo.

Es grotesco, también indignante a la vez, ver vociferar contra los guardias a quienes nunca lo hicieron, y que no sólo contribuyeron a que vinieran a Toledo, sino que también consintieron que se crearan.

Tres ministros socialistas había en el Gobierno cuando se creó ese Cuerpo. No comprendemos el por qué con su voto lo toleraron.

Claro que entonces lo hicieron con vistas a que pegaran a los demás, puesto que ellos pensaron que siempre se encontrarían arriba. Ni tan siquiera se pusieron a meditar un momento los inconvenientes que más o menos tarde tendría para ellos.

Porque es el caso que ahora los socialistas también cobran como los demás cuando llega el caso.

Si ellos los crearon, justo es que disfruten algo ahora de las consecuencias.

Aguila.

La buena estrella de Palomo

Y la de nosotros también, ¡qué diantre! ¡Pues no es nada contar entre nuestros parlamentarios nada menos que con un ministro, aun cuando el departamento a él asignado sea de tan poca monta como el de Comunicaciones!

El Sr. Palomo, que empezó como gobernador, pasó más tarde a subsecretario. Y no faltó quien le pusiera faltas a pretexto de que en cierta ocasión fué suspendido en unas oposiciones para oficiales de Correos, dándose el caso de que el presidente de aquel Tribunal, alto funcionario postal, hubiera de estar con tal motivo bajo las órdenes de Palomo.

¿Qué dirán esos ahora al verle de ministro?

La carrera del Sr. Palomo no ha podido ser más brillante.

Ha llegado en poco tiempo a lo más que se puede llegar.

Nuestra enhorabuena y nuestra felicitación a todos los toledanos por el éxito obtenido. ¿Qué más podíamos pedir?

Candidatura Radical para Diputados a Cortes.

D. Pedro Riera Vidal

Inspector de Primera Enseñanza.

D. Perfecto Díaz Alonso

Agrario.

D. Félix Sánchez Láinez

Abogado (de Talavera).

D. Adelaido Rodríguez

Agricultor y Propietario.

D. Hipólito Jiménez Coronado

Del Partido Republicano Liberal Demócrata.

Ni enhorabuena, ni sentimiento

A la provincia me dirijo, y más especialmente a los Partidos Judiciales de Orgaz-Navahermosa, al haber sido nombrado su representante en la Excm. Diputación Provincial por el Sr. Gobernador Civil.

Han sido muchos los amigos que me estrechaban la mano para darme la enhorabuena y unos cuantos su sentimiento por los actuales momentos políticos.

¿Por qué enhorabuena? ¿Por qué sentimiento?

Cuanto a la primera, desearía me la dieran a la salida de tan honroso cargo porque a él me han llevado en nombre de la Justicia, y como quiera que a esa hermosa palabra estoy consagrado, espero que tanto la laboría como la de mis compañeros sea fecunda si la política que nos lleva nos sostiene para demostrar a la provincia con hechos el deseo con que queremos servir.

En cuanto a lo segundo, no siento penas porque si los provincianos ven nuestra labor eficaz y razonada como esperamos llevarla, no oiremos nada más que la censura de aquellas personas que por su situación política se colocan en oposición a las buenas obras.

Así que ni halagos ni desprecios, ni simpatías ni odios; sólo deseo que mi conciencia acierte el sentir humano de los demás, advirtiéndome que como gestor provincial de la política a la puerta de tan hermoso edificio para ser esclavo de su parte administrativa, que será el bien común de todos los provincianos y con ello se atenderá como deben ser atendidos todos los que desgraciadamente quedan amparados en los Establecimientos benéficos que ella representa y costea.

Por lo mismo, a los distritos que me han confiado su representación me ofrezco desde estas líneas a apoyarles en lo que de mí soliciten dentro de la justicia, razón y humanitarismo.

J. Benavente.

EDICTO

Don Román Ariz y Galindo, juez municipal de esta ciudad y accidental de Primera Instancia y presidente del Tribunal Industrial de la misma.

Por el presente se hace público que verificado el escrutinio prevenido en la resolución sexta de la Real Orden del Ministerio del Trabajo de 26 de Octubre de 1926, han resultado elegidos para entender como jurados en los juicios del Tribunal Industrial de esta ciudad durante el próximo cuatrienio, los siguientes:

Jurados obreros.—D. José Sán-

ches, D. Eloy Celestino, D. Manuel Rodríguez, D. Vicente Salcedo, D. Juan Abal, D. Julio Muñoz, don Antonio Pintado, D. Vicente Quismondo, D. Eusebio Barrasa, don Francisco Eseribano, D. Félix Arriaga Bargaño, D. Lucio González Ibáñez, D. Manuel Guerrero de la Cruz, D. Florencio Arellano Cabañas, D. Crescencio Alcázar López, D. Gregorio Esteban Ortega, D. Regino Briones Herrero, D. Rafael Linares Cruz, D. Antonio Zamora Gutiérrez, D. Rafael Sarmiento Minerva.

Jurados patronos. D. Patrocinio Sánchez Mesa, D. José Inés García, D. Modesto Vera Fernández, don Alfonso Díaz Aguilar, D. Antonio Sánchez de los Silos, D. Pedro Santamaría, D. José Muñoz Velázquez, D. Eleuterio López Barroso, don Julio Perezagua Pavón, D. Julián Sánchez Breña, D. Rafael González Alegre, D. Francisco Córdoba, D. Jesús Santa Olalla Marín, D. Julio Conde Gutiérrez, D. Juan Prieto Alonso, D. Angel Díaz Torrejón, D. Félix Moraleda Miján, D. Juan Regulón Rico, D. Constantino Cruz, D. Clemente Galiano Segovia.

Toledo 16 de Octubre de 1933.—Román Ariz.—El Secretario, Lic. Enrique Tarrasa.

MUEBLES, los más modernos, buenos, bonitos y baratos.

PALOMINO

Visite estos **TALLERES**: Trinidad, 5.-Toledo. Teléfono 86.

TRIBUNA LIBRE

En juego el porvenir de España

Las futuras elecciones que forjen el nuevo panorama político de la nación, son tan decisivas para el rumbo nacional, que llega su alcance quizá a influir en un día no muy lejano en el ritmo político de Europa.

El pueblo español posee cual ninguno la intuición clarividente, serena y meditada de lo más conveniente; cuando le envuelve el destino en dificultades confusas y pasiones públicas, como en el momento actual se ciernen sobre el país, que ponen en juego anhelante la sensibilidad nacional, que espera y aconseja a la ciudadanía sana, que apartada de la contaminación de las pasiones, que nunca como hoy puede su sentido común aplicar su certera previsión en la salvación de la patria de una fratricida guerra civil a que la llevan las inflamadas propagandas de las distintas doctrinas, y su fondo de

tan idéntica opresión y tiranía, que inoportuna en esta hora de la Historia de España, de prevalecer cualquiera de ellas, truncaría el arranque de un período evolutivo de predominio e influjo de la política española sobre los demás pueblos en un marco de democracia y respeto al derecho que hiciera la posibilidad de la paz entre los mismos.

A España no es conveniente ni el triunfo de la política de Gil Robles, que encarna el peligro de retorno a medios que el pueblo repudia y el 14 de Abril quedaron cancelados para siempre, y menos aún que prevalezcan los métodos socialistas de Largo Caballero y secuaces, que nada tienen de sociales y mucho de inquisitoriales, y sólo benefician a quien solidariza sus actos y se presta a su juego inmóvil e inhumano, que culmina en Figoll, Arnedo y Casas Viejas para baldón de Azaña y sus ministros y etc., etc., que saliendo al camino inicial de la República, la dieron el corte y cambio de una disfrazada dictadura con el ropaje republicano, que el tiempo, al desmenuarse el colorido izquierdista pregonado en Santander y quedar la túnica en su natural color y calidad, vióse que era de arpillera clara, cuyo tejido endeble de civismo y amor a la República sólo sirvió de medio eficaz de colar ambiciones, egoísmos, apetitos y crear pedestales y figuras de cera que al contacto del calor de las realidades se derretían sus ineptas vanidades, que llevaron al país al estado calamitoso que se encuentra.

Reflexiona, pues, elector español, medita y pesa la enorme trascendencia que puede tener para la patria la jornada del 19 del próximo Noviembre; por fortuna para España y para suerte y guía de esa señalada muchedumbre sensata y ecuánime, existe un partido de centro donde gravita el peso, vida y responsabilidad de la auténtica doctrina republicana, que ha de salvar la República del lugar al filo del precipicio donde se halla, y ese partido es (y lo sabe España entera) el Partido Radical y su ilustre jefe D. Alejandro Lerroux, día y día vigorizado en prestigio en la opinión nacional; cuanto más le zahieren sus enemigos, el pueblo lo ensalza y admira, sumiendo a sus contrarios en la rabia de sus bajas envidias.

Por tanto, las candidaturas promovidas e inspiradas por Lerroux, sin regateo ni discusión de los hombres que las componen, que sólo con el marchamo de radicales son suficientes para tener la seguridad de que son la más sabia garantía de que han de ser salvados los legítimos intereses de la patria, y a los que por deber ineludible todo español consciente, todo patriota juicioso y de ponderado criterio, no sólo votará él mismo, sino ha de influir en el ambiente donde se mueva al convencimiento persuasivo de todo ciudadano de votar la política reflexiva, nobilísima y ecuánime que patrocina el Sr. Lerroux, y que de su triunfo pende, a la par de evitar la guerra civil en España, la iniciación de una era de paz social, de una etapa sedante y de laboriosidad nacional, de una fecha que sea el punto del resurgir hispano y contribuya al beneficio de la civilización y progreso de la democracia en el mundo.

Cardassay.

Barciense y Octubre 1933.

Sin circunloquios

Tened conciencia de lo que haceis.

Ya estamos en otros «cursillos» y, como en toda elección de aptitudes, entrará en juego el corazón, los intereses creados, el favoritismo y.... la política.

Tema es este sugestivo, actual e

interesante y que voy a tratar, «a mi modo», con la consideración de respeto que me merecen los juzgadores y el afecto que, menos a uno, tengo a mis compañeros de título.

Es perjudicial para el Magisterio Primario, (como para todo Cuerpo de funcionarios que ingrese por elección en su función profesional), que el corazón de los jueces del Tribunal elija las aptitudes de los cursillistas; pues el cariño, la amistad, el agradecimiento, algún motivo sensitivo ha de inclinar la voluntad a favorecer, no a los más aptos, sino a lo que más se ama o se debe; claro es que la ineptitud de los favorecidos es causa del desprestigio de la clase, y ocasiona un lastre tan pesado al Magisterio, que le impide ascender a la altura que hubiera alcanzado si hubieran sido motivos intelectivos los que hubieran seleccionado a los maestros nacionales.

En casos de igualdad en la competencia no es censurable se ayude al amigo; entre dos ejercicios análogos yo prefiero el del amigo; lo censurable, por ser indebidamente, es pagar un favor político, económico, social, etcétera, aprobando a quien no lo merece, en perjuicio de quien, mereciéndolo, no cuenta con influencias, conocimientos ni referencias en el Tribunal elector.

El hombre hecho (aunque no derecho) y maduro que no logró una plaza «a su tiempo», es un caso demostrativo de ineptitud; su aprobación sería aumentarnos el lastre; pues si no logró ingresar en sus verdes años, sería por incompetencia, o por dirigir sus actividades a otras tareas por él preferidas.

Si fracasó en otros Cuerpos de más fácil acceso, ¿por qué ha de abrirse la puerta de nuestro santuario?

Si se dedicó a opositar al Magisterio, ¿cómo en tantas pruebas no demostró su aptitud? pues, sencillamente, porque carecía de ella:

¡Llega en algunos la ineptitud a tal grado, que, aunque se quiere cometer la injusticia de favorecerlos, no se puede!

Mirad, leed, discutid los trabajos y cuando lleguéis a los ejercicios de una cursillista, por ejemplo, que no conozcáis, ni os hayan recomendado, ni la debáis ningún favor, ni os ligue a ella el corazón, abstraeros de la costumbre corriente, del ambiente que siempre se ha respirado; dejad libre vuestra conciencia en comunicación espiritual con el trabajo de esa huérfana de amistades, que, por apocamiento, no os dice nada con los ojos, dice: sí y no con la boca; pero que os dirá muchas cosas más que algunos hombres con la pluma, y vuestra conciencia (no vuestro corazón), con su destello divino, os dictará un.... «aprobado este ejercicio».

Yo admito, porque debe admitirse, suma benevolencia con esos niños, con esos jóvenes que sufren examen de asignaturas, cuya aprobación no perjudica a nadie; sólo perjudica a ellos, que estudiarán cuando les sea necesario; pero nunca podría perdonarme haberme dejado influenciar hasta el extremo de quitar el pan de cada día a un cursillista apto, culto y digno por dárselo a un inepto que, seguramente, como no lo merece, ni lo agradecería.

Conocemos la vida y suponemos que se darán plazas a la política, la amistad y quién sabe a qué más; pero tenemos la esperanza que en Toledo, donde hay jueces que conocemos personalmente, serán muy pocos los casos de injusticia; quienes actúan de jueces aman al Magisterio y desean su prestigio y es casi seguro, seguro, muy seguro, que, por mucha presión que haga un pez, se quedará.... frito y nadando.

No pierdan las esperanzas quienes no conocen a nadie; a lo mejor, basta una conciencia recta para hacer que empiece a reinar en el Magisterio la justicia.

Marcelino Lázaro.

Menesillas (Toledo).

Jamones de todas clases.
CASA DIAZ

Legítimos Bacalaos Noruega y Tostón
REGUILÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374. Sucursales: Santo Tomás, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Si necesita comprar MUEBLES vea los grandes surtidos que presenta **MONTES BELÉN**, 5, 7 y 8

Es conveniente, después de cada comida, tomar una Copita de

Anís PROA

De venta, en todos los buenos Cafés, Bares, Restaurantes, Casinos, Confeiterías y Ultramarinos. Para pedidos al por mayor, diríjense a su distribuidor para Toledo y su provincia:

JUAN REGUILÓN.-TOLEDO

PROA, PROA y siempre PROA

EL RÍO DE LECHE en la CUESTA PORTUGUESAS

Granja "La Bóveda"

en el número 4, donde se venden diariamente 200 azumbres al por menor. Su clientela se encarga de demostrar que la leche es ESENCIA PURA E HIGIÉNICA, y esta es la mayor propaganda.

Establo propio en Palomarejos.

Sucursal: Coliseo, 5 y 7

TOLEDO

PEDAGOGIUM

Gran Centro de Cultura legalmente constituido

RESIDENCIA DE ESTUDIANTES VARONES

20 Profesores titulados de reconocida competencia profesional

Matrícula todos los días laborables, de once a una y de cuatro a cinco.

Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio, Correos, Telégrafos, Peritos Agrícolas, Contabilidad, Mecanografía, Taquigrafía, Idiomas, Oposiciones, Cultura general.

Juan de Mariana, 7.-Toledo.

Arrepentidos

Azaña, Marcelino y Casares, están arrepentidos de sus culpas. Hasta tal punto, que han implorado, por mediación de sus ministros, que se les permita ir del brazo de los otros republicanos en las próximas elecciones. Cualquier lector de mediano seso, se dará cuenta exacta de que la onda va enderezada a Lerroux. Y cualquier lector de mediano seso comprenderá que D. Alejandro no puede aceptar ese heroico gesto de las gentes de Casas Viejas.

Efectivamente; si repasamos la historia del partido radical, la encontraremos repleta de un contenido de disciplina y de sacrificio. Disciplina para permanecer a bordo de una fe siempre viva en la República, sin que la ausencia del Poder relaje ni debilite los lazos ideales del partido. Sacrificio, porque la vida del partido radical, desde la implantación de la República, ha sido un canamazo de sacrificios.

Todo por la República. Todo por España. El partido radical—que en más de una ocasión ha sacrificado posiciones y puestos, en bien del Régimen—solo ha recibido traiciones del triángulo del desastre. Socialistas, radicales-socialistas y Acción republicana, han jugado el porvenir de España. Y a poco lo pierden. Hoy una traición a los radicales. Mañana un engaño. El otro, una zancadilla. Después una emboscada.

No. Esa gente no cabe entre nosotros. La horda política del triángulo del desastre, ha querido siempre hacer del partido radical, otro Casas Viejas. Ya hicieron uno. Allí ellos solos. Solos no; con su responsabilidad.

Dick.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN CASA LÓPEZ

La más surtida en Toledo
Teléfono 213

ESTAMPA DE LA TIERRA

Un pensamiento.

Para todos los asambleístas radicales asistentes a la del 7 y 8 de Octubre de 1935.

Queridos asambleístas y correligionarios: ya que cada uno nos encontramos en el amado rinconcillo de nuestros lares, quiero regalaros un magnífico pensamiento, quiero regalaros en la mente la gallarda saeta de un recuerdo vivo, galano y hermoso. El regalo de un pensamiento que yo recogí no hace mucho en la imperial ciudad de los concilios y los cardenales (como muy bien la llamó Sanchiz) y cuna de nuestras viejas gestas castellanas.

Pensamiento florido que recogí de los labios de una mujer republicana. Pensamiento que en la boca de Clara Campoamor, fué convirtiéndose en brotes de rosa de pasión, de dulzura, de amor, de concordia y de perdón.

Una vez... (nos decía Clarita) soñé con D. Quijote. Soñé que montando la escuálida cabalgadura, abandonaba su casa solariega llena de polvo, de telas de arañas y libros revueltos y locos como loca y revuelta estaba su fantasía. En su descabellado empeño de desfacer entuertos y vengar agravios, se lanzó a la meseta. A la pelada llanura del honor y la justicia. Caminaba gallardo, gentil en medio de su mundo de cuerda locura, y al llegar fatigado y previendo la primer aventura al horizonte sonriente, volvió la vista atrás, hacia el confin donde quedaban los hombres que no le comprendían y le tildaban de loco; sus ojos chispeantes, pugnando por querer escapar de la cárcel de sus órbitas, quedaron fijos, mayestáticos y fosforescentes como dos gotas de agua marina sobre una mancha de sangre que, juguete del viento, se columpaba amenazante sobre el charolado espejo del cielo castellano.

En aquellos momentos de éxtasis del caballero más cuerdo que tuvo la tierra; en el bochornoso escenario de Villalar, caían a tierra envueltas entre sayales de frailes y cordones de chamarretas de esbirros, las cabezas gloriosas de los comuneros de Castilla.

Lloró el Quijano, sintió los palos de la tragedia sobre sus hombros huesudos y mondos, y volvió sobre sus pasos al penco matalón que tuvo la loca heroicidad de cargar con el espectro de una raza aventurera y propicia a estrellarse sobre las aspas del primer molino.

No quiso D. Quijote curarse de su mal; en su casona solariega cargada de años y maledicciones, fué ensañándose en los libros de los grandes caballeros; sobre su mente

descentrada, volvió a brillar de nuevo la chispa del genio; pensó buscar un escudero cuerdo, y... una mañana, bajo una lluvia de aljofares y tintas de rosa y de ámbar, lanzóse a la estepa segura de la gloria que su corazón ambicionaba; pero, ¡ay!, en aquellos momentos, las huestes napoleónicas, pretendían abatir sus alas imperiales sobre los campos españoles. La venta infamante de un monarca, hacía que los ojos semisecos de Alonso Quijano vertieran de nuevo lágrimas amargas, y sentía consuelo en medio de su honda amargura, porque a través del prisma de su destaralada fantasía, veía a su eterna enamorada, a su dulce, a la «curra», a la Carmen, lanzarse en pos de su independencia dando de lado a las armas, a los medios de combate, utilizando para su defensa su coraje y bravura de hembra valiente y española.

Era la segunda salida que Clara Campoamor veía hacer a D. Quijote. Era la segunda paliza que caía sobre las espaldas del genio amante de defacer entuertos y vengar agravios. Era la segunda vez, y... no se curaba D. Quijote. Otra nueva partida intentó, y cabalgando la cansada y molida cabalgadura, quiso probar fortuna, pero no pudo: la podredumbre de una monarquía áspere, idiota, libertina, llena de concupiscencias y lacras morales, derribaba el trono hecho pedazos; de entre sus escombros surgía la primera República. España nacía, y salía a la luz envuelta en los pañales de los odios, de las apetencias, de las conspiraciones y traiciones de los mismos republicanos, que todos querían la dirección de la nave, que todos querían ser más republicanos que la misma República, y todos, ¡todos! se olvidaron de su republicanismo, entregándose al gran festín de sus apetitos y sus favores, asestando puñaladas de muerte a aquello que tanto se quería y se deseaba, y murió. ¿Cómo no?

D. Quijote se lamentó del descalabro, rompió su lanza generosa y juró no volver al campo del honor, donde tan mal le trataban, donde tantos palos daban a su desencuadrada contextura: Pero... eran promesas de loco, juramentos falsos, porque hoy, de nuevo está en la palestra; procuremos no darle más palos, porque sus ojos ya mortecinos, no podrán darse el consuelo de llorar. Su corazón seco como su meollo, ya no palpita bajo su coraza abollada; hoy D. Quijote es

una sombra de lo que fué; un esqueleto que implora un poco de compasión, y que aún espera con la loca esperanza de poder defacer siquiera un solo entuerto.

Este es el pensamiento que os quería regalar, señores asambleístas; pensamiento, que como al principio os dije, cogí de labios de una mujer republicana en la ciudad bruja de los concilios y de los cardenales. Guardarlo, como recuerdo de la Asamblea, donde todos nos dimos un abrazo espiritual bajo el influjo maravilloso de un ideal.

Paoc.

Mora y Octubre de 1935.

RECUERDOS DE AZAÑA

Dos días en Medina y una noche en Casas Viejas

Asuntos profesionales y cierta curiosidad social me atraen a este trozo liberal y rebelde que tanto pesará en la Historia, y que indiscutiblemente la mala táctica de los gobernantes «Trust Azaña» ha convertido en paisaje triste lo que debiera ser tierra alegre, prometedor y fecunda; he pasado dos días en la ciudad de Medina Sidonia, y escribo estas líneas desde la trágica Casas Viejas; estoy en la habitación que dormía el cura, que los levantiscos quisieron asesinar; no tengo ningún miedo, no temo nada; la gente esta es tranquila, no quieren nada más que trabajo y coepeo; ni la Mancha está tan bien, ni esto está tan mal; esto es rico, mucha agua y una gran fábrica de harinas que industrializa esta monotonía. He ofrecido mi plegaria (como no) a la célebre choza de «Seis dedos»; me informo bien y detenidamente y, triste es decirlo, pero hubo fusilamientos cruentos, pero los hubo. De la choza, no queda nada: más que el esqueleto, pues como se sabe, ardió casi por completo; el chico que me acompañaba me dice cómo se metían los guardias en las casas colindantes, y con el engaño de que iban a tomarles declaración, los llevaban a la choza y aquí les disparaban; yo escucho este relato con el silencio respetuoso que me impone el sitio, con la amargura triste de la tragedia.

Deambulo de madrugada por las calles algo empujadas y peñaseosas, me doy cuenta perfecta de todo, el ruido del agua distrae mis pensamientos, y recuerdo a cada paso con exactitud la frase que he oído en los colmados: «Lerroux salvará la anarquía de estos campos, anarquía patronal, anarquía obrera, anarquía de respeto».

Santos Sánchez.

Casas Viejas, madrugada del 22 de Septiembre de 1935.

La emisión del sufragio no debe ser sólo el ensueño de una ideología.

Debe ser la plena conciencia de una responsabilidad.

Y la mayor responsabilidad de toda conciencia española en estos momentos críticos, ha de radicar en la grave opción que supone el bien o el mal de la Patria.

Hay que elegir rectamente.

El plato de bacalao bien condimentado es riquísimo, pero no basta que esté bien hecho por la cocinera; es preciso que el bacalao sea legítimo. ¿Quiere usted comer este artículo en la seguridad de que es de Escocia? Ordene que se lo sirvan de Casa

REGULÓN

Cuatro Calles, 11, o de sus Sucursales: Santo Tomé, 6 o Plaza de las Capuchinas, 4, en la cantidad que necesite.

La trinitaria.

Junto a una mármorea tumba del herboso cementerio donde la vida descansa ocultando sus misterios,

se erguía una trinitaria de muy vivo colorido junto a dos blancos claveles ajados y deslucidos,

Una anciana junto a ella elevaba una plegaria, que oyéndola entristeció a la bella trinitaria.

Y, a medida que la anciana sus ruegos lanzaba al viento, por sus hojas descendían lágrimas de sentimiento;

su cáliz palidecía y el agua que en él guardó, con el que conservaría la lozanía y su verdor,

por sus hojas resvalaba cual lágrimas de dolor que arrastran junto con ellas su fragancia y su vigor.

Todo extrañado pensé contemplando aquella escena el por qué la trinitaria se sumió en tan honda pena.

Será amante—me decía—mirando su rostro ajado, que su amor haya perdido por la muerte arrebatado;

será hija que a sus padres perdió desde su tierna edad, y oyendo el rezo a la anciana palideció al recordar.

Mas no, ni hija ni amante tales lágrimas derrama, porque tan sólo una madre es la que locamente ama,

y su amor puro conserva limpio de engaño y prolijo y es como una siemprevia en el amor con los hijos.

Ildefonso de la Rooha.

Navalucillos.

Ante la lucha electoral

Se acercan las elecciones. Consecuencia de ello multiplican a los comentarios, las combinaciones, los infundios, todo aquello en fin propio de estos periodos de actividad política.

El Gobierno y sus delegados, ante la referida lucha electoral, se esfuerzan en aparecer completamente neutrales, asegurando que no tolerará corruptelas, provocaciones, inmoralidades, como coacciones, compra de votos, adulteraciones de actas, etc., persiguiendo de manera implacable a cuantos se salgan del respeto a la ley, sea como sea, y por lo que fuera.

Está bien tal actitud si se mantiene hasta el fin. El sufragio debe ser libre. Ni presiones, ni dinero, ni persecuciones.... Todo ciudadano libre para pensar y obrar y por lo tanto para que emita su sufragio con arreglo a su ideología o simpatías.

Esto queremos nosotros y esto haremos y porque hemos de proceder así usamos el derecho de exigir lo propio a los demás anunciando que emplearemos cuantos medios tengamos a nuestro alcance para evitar que se vuelva en la próxima contienda a lo antiguo que, como propio del régimen caído está en pugna con los principios netamente republicanos.

Viene a acentuarse lo antes dicho, porque sabemos que partidos reñidos con lo actual, han empezado a usar de las normas y procedimientos antiguos, ofreciendo prebendas unos si triunfan, y dinero otros a cambio de votos. Entre los primeros los hay que se llaman izquierdistas y que a más de cargos lanzan la especie insidiosa que los radicales, si ganan, van a echar por la borda los avances sociales conquistados, sabiendo tan bien como nosotros que es falso. Los otros, los reaccionarios embaucan a los incautos, sencillos y crédulos, haciéndoles creer en la vuelta a aquel pasado que saben no ha de volver, o infundiéndoles la creencia de que con la República no puede haber respeto a las creencias y a las con-

vicciones ajenas, honradamente sentidas.

En el centro, o sea entre los unos y los otros, estamos nosotros los radicales, republicanos de siempre, por cuya situación pretendemos aplastarnos los izquierdismos y derechismos, extremos contrarios a todo progreso y civilización moderna, aunque vano empeño ya que contamos con la mayoría de la opinión, contraria a toda exageración y a cuanto irrealizable perturba las mentes de esas masas sencillas e incautas.

Porque basamos nuestra política en realidades, por nuestro elevado espíritu ciudadano y democrático y liberal, iremos, volvemos a repetir, contra quienes desde unou otro campo, hagan por desacreditar la función electoral con sobornos, coacciones u otros medios, afín de que triunfe el que cuente con votos o simpatía, no el que amenace o disponga de los resortes del Poder o del engaño.

COMEDORES, DORMITORIOS. Renacimiento, Jacobino. Cubista, económicos.

Fábrica PALOMINO

Casa de absoluta garantía.

Nuestra candidatura

Con el fin de tratar de la próxima lucha electoral y designar los candidatos, el jueves último reunió en Asamblea extraordinaria los Comités radicales de la provincia. Fué importantísima la concurrencia de delegaciones.

Las deliberaciones de la Asamblea duraron por mañana y tarde, y tras de laboriosa discusión, se convino en presentar cuatro candidatos del Partido, dejando los otros cuatro puestos de la candidatura para ser cubiertos por los Partidos u organismos que sea posible llegar a una inteligencia.

Fueron elegidos los señores siguientes:

D. Pedro Riera Vidal.

D. Perfecto Díaz Alonso.

D. Félix Sánchez Láinez.

Abogado, de Talavera.

D. Adelaido Rodríguez.

Agricultor y propietario.

Se facultó al Comité Provincial para ultimar esta candidatura con Partidos afines, no participantes en los Gobiernos Azaña, trabajos que seguramente al aparecer este número se han dado por concluidos.

Inmediatamente quedará montada, y en pleno desarrollo, una amplia oficina electoral con abundante personal. A ella podrán dirigirse todos los Comités, amigos, correligionarios y simpatizantes, para los cuales exista alguna duda relacionada con la elección.

Todos cuantos en posesión del voto duden del lugar donde les corresponde hacerlo, podrán consultar el Censo que en nuestro domicilio se expondrá a tales efectos. Las consultas por teléfono se harán al número 434.

Se prodigará lo más posible la salida de nuestro periódico, con el fin de poner en antecedentes de los correligionarios cuantos detalles sean menester.

Los candidatos radicales comentaron ya su campaña electoral por los pueblos de la provincia.

Reina gran entusiasmo por la candidatura radical, que todos deben prepararse a defender.

«VANGUARDIA»

Suscripción al mes. 0,50 pts.

Idem al trimestre. 1,50

En torno a nuestros modernos derechos

IMPRESIONES FEMENINAS

Parece increíble que en momentos tan difíciles como son los que atraviesa nuestra querida España, existan mujeres (y estoy segura que las hay), que no se hayan preocupado de examinar detenidamente por sí solas la diferencia que existe entre la derrocada monarquía (donde sólo imperaba el feudalismo) y una República democrática, que es de todos y para todos, concediéndonos derechos que aquélla nos negaba. ¿Y nosotras hemos de ser tan ingratas, que al amor que nos brindó desde el primer instante, correspondamos con la indiferencia. ¿Que no nos preocupemos en los actuales momentos en pensar que nos otorgó el derecho de sufragio, y que es preciso que sepamos a quién hemos de otorgárselo para que interprete nuestro sentir y nuestro reconocimiento?

Son muchas las mujeres que no se atreven a hablar de política por temor a perder su feminidad; otras pobres fanáticas creen, que la República es incompatible con sus creencias Religiosas, y todo ello es producto de la incultura en que nos tenia sumergidas el régimen caído.

Bien es verdad que los socialistas no supieron interpretar el verdadero sentir Republicano, dándole un matiz tan extremista, tan destructor, que si no hubiera sido por D. Alejandro Lerroux, siempre dispuesto a sacrificarse demostrándonos su gran amor a la República, no sabemos dónde nos hubiera llevado la osadía del Gobierno Azaña, cuyos hombres, con el nombre de republicanos, se convertían en dictadores socialistas, tratando de desacreditar la verdadera República, que esto y no otra cosa es, lo que hicieron durante su permanencia en el Poder. Y aún se atreven a decir que son los verdaderos defensores del proletariado Español, asegurando con el mayor cinismo que, en 20 días de Gobierno, han destruido su obra de 2 años.... ¿Y qué es lo que hicieron? El Sr. Largo Caballero en su último discurso (si a eso puede llamarse discurso) hablaba de que el Gobierno Lerroux había desnaturalizado la Ley de Términos Municipales. ¡Qué bien se conoce que cuando implantaron dicha Ley, la hicieron desde los magníficos escaños del Congreso, sin tomarse la molestia de girar una visita por los pueblos, para enterarse si con ella, beneficiaban al obrero, o por el contrario, le hundían en la miseria cada vez más espantosa, como así ocurría!

¿Y es posible que las mujeres, aun con nuestra poca cultura política, no sepamos discernir lo bueno de lo malo? Es necesario nos demos cuenta de la realidad, y que el 19 de Noviembre, al depositar en las urnas nuestro sufragio, lo hagamos consecuentemente, buscando en las candidaturas los nombres que sean una garantía de nuestro sentir; que además que con inteligencia nos gobiernen con el corazón, que es la fragua de las nobles pasiones. Es necesario para España, que D. Alejandro Lerroux continúe su gran obra empezada, que sólo en 20 días nos dejó sentir efectos maravillosos, haciendo renacer la calma que tan necesaria es para el normal desenvolvimiento de la nación.

Si votamos la candidatura Republicana Radical, salvaremos a España de las garras de todos los extremismos; si fuésemos tan apasionadas que votásemos a las derechas, sólo conseguiréis exacerbar los ánimos de los extremistas, ocasionando la destrucción, no sólo de la República, sino también de España.

Anita Renau.

CASA LÓPEZ
44, Zocodover, 44
COMPRE EN ESTA CASA
Y VERÁ LOS
ÚLTIMOS MODELOS DE LA MODA

CAMAS doradas, plateadas, bronce y níquel.
PALOMINO
Con Somier **NUMANCIA**, que es el mejor.
Depósito y venta: Trinidad, 5.

Gran Tintorería al Vapor
Félix Pascual Martín.
DESPACHO: Calle de la Feria, 5.
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.
TOLEDO
LUTOS EN VEINTICUATRO HORAS

TEJAS PLANAS
(Única en Toledo)
CASA LÓPEZ
Teléfono 213

Café-Bar Toledo
Especialidad en **MARISCOS**
ZOCODOVER, 45

Bazar el 65 y 95
Loza, cristal, juguetes, artículos para regalo, etc., etc. Especialidad en servicios para cafés, bares y establecimientos similares.
Única casa que vende lámparas de diferente watage a 0,95.
Hojas de afeitar superiores a 0,95 paquete de 10 hojas.
Establecimientos: Bajada del Corral de Don Diego, núm. 5, y Plaza de la Magdalena, núm. 1.
Almacenes: Lucio, núm. 5, y Cuesta del Alcázar, 30 y 30 duplicado.

Legítimo Bacalao de Escocia
REGULÓN
Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
Sucursales: Santo Tomé, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

Díaz
ORDINARIO A MADRID
SERVICIO DIARIO
Portugueses 6.-Teléfono 92 X

GANADERÍA DE RESES BRAVAS
DE
D. Salvador Lalandá
Para tratar, con el representante general, D. PEDRO ZAMORA
Embajadores, 47. Teléfono 95410.-MADRID



Dirección, Redacción y Administración:
 PLATA, 7 (Centro Republicano)
 TELÉFONOS: Dirección, 454 :: Administración, 360 R :: Redacción, 434
 Un mes, 50 céntimos. Número suelto, 15 céntimos.

SEMENARIO REPUBLICANO, ÓRGANO PROVINCIAL DEL PARTIDO RADICAL

Chirigotas

Cosas de la época.

Elecciones.
 Etapa de movimiento y de grandes ilusiones; algunos ya han fracasado en las antevotaciones.

Candidatos
 a troche y moche se ofrecen muy frescos y muy baratos; sobre todo en cierto grupo.
 ¡Señores, qué triunvirato de beatos!

A Molina
 le picó una golondrina en un pueblo algo avanzado; sin embargo, sus amigos dicen que fué ovacionado (y también orejado).

Acertado.
 El *sapo* fué eliminado del tinglado electorero, y ante Madrid ha protestado. Le han echado.
 ¡Le barrieron el yerbero por asomar el plumero!

Sacrificios,
 y además muchos perjuicios, dijo que ocasiona el cargo; mas ahora que le eliminan clemencia al cielo, sin embargo, y va a contárselo a Largo.

Ballester,
 dicen que aquí estuvo ayer buscando árbol donde ahorcarse, pero no encontró los medios, los medios de suicidarse, y hubo pronto de marcharse.

Los mauristas
 se rajan a nuestra vista y salen por la tangente.
 ¿Quién manda a los radicales dar oído a ciertas gentes? Se veía el inconveniente.

Lleva y trae,
 y en nuestro Centro se cae cierto pollo reaccionario, que a poco dice se marcha a mover el incensario y a por un escapulario.

Derechistas
 y demás malabaristas que en Segura estáis pensando, tened tiento y mucha vista los carlistas por si termináis llorando.

Ciudadanos,
 toledanos, toledanos, desprecia a esas cuadrillas de elementos fracasados. Votad a los radicales y España se habrá salvado.

Mojiganga.

Cosas que pasan

Nada más que anunciarse la convocatoria de elecciones, y hay que ver la de candidatos a candidatos que han surgido.

Los hay que no saben ni firmar. Pero, señores, ¿qué concepto es el que han formado ustedes de lo que debe ser un Parlamento?

Y es que desde que Domingo, Félix y Anastasio, aprovechando el maremagnum de aquel entonces se dieron maña para colarse, ya todos, naturalmente, se consideraban con el mismo derecho.

Ya ni tan siquiera se tiene en cuenta ese insignificante detalle de que un diputado, cuando menos, debe saber leer.

¡Qué desdicha, señores, qué desdicha!

El Sr. Molina, presidente de la candidatura reaccionaria, ha salido peor que mal de un pueblo donde fué por lana.

No somos de los que aplaudimos la violencia ni negamos el derecho de expresión a nadie, pero la verdad, es que las derechas están tan engreídas, que a veces llegan hasta la provocación intolerable.

Toman la benevolencia por cobardía o suponen que no existe adversario y todo el campo es suyo, embarcándose muchas veces en insensatas aventuras.

Más tacto, señores reaccionarios, porque a lo mejor se rompe la baraja.

Unos dicen que sí y otros dicen que no. Pero es el caso que Azafía ha merodeado en estos pasados días por la provincia de Toledo, lo cual parece indicar que presentará su candidatura, como aspirante a representarnos en el Parlamento. Le acompañarán en la empresa tres pobres hombres que indudablemente viven en el Limbo, porque si no, no era posible.

Nosotros casi no pasamos a creer que en definitiva se decida, pues bien habrá podido apreciar que aquí no ha de votarle nadie.

¡Pues sólo faltaba que Azafía fuera nuestro diputado!

¡Sería el colmo de las desdichas!

Para que nuestros asiduos lectores no lo echen de menos, les advertiremos que nuestra campaña en contra de Fiscer se dió ya por terminada.

Nuestro propósito era inspirado en el deseo de verle salir de un cargo que no supo desempeñar. Una vez que lo hizo, aun cuando trabajillo costó, nuestras cuentas quedaron liquidadas, claro está, que sin perjuicio de sacar a la luz, si ello es preciso, alguna cuestión que lo merezca, porque no sería lícito que se cargara a la cuenta de los gestores actuales lo que es producto de la nefasta actuación de los anteriores.

El *sapo* socialista, en ocasión de censurar a la Comisión Gestora que ha entrado en funciones—para la otra jamás tuvo el menor reproche como es natural—, dice que nuestro amigo Aldaraví es un republicano de última hora, más tarde definido como radical.

Eso dice sin recordar que en el transcurso de la campaña electoral que precedió a las elecciones de Abril, del 31, él mismo hubo de ocuparse en su *órgano* de las coacciones de que fué objeto Aldaraví, por parte de elementos oficiales, para que se retirara su nombre de la Candidatura de Conjunción republicano socialista.

En cambio, para el *sapo* socialenchufista el Sr. Fiscer es persona dignísima y auténticamente republicana, a pesar de saber que cuando arribó al cargo de presidente de la Diputación y durante mucho tiempo después, este señor no perteneció a partido alguno.

Aquí ya se sabe: Se trate de quien se trate, recibirá una buena credencial de auténtico republicano, extendida por el *sapo*, el primero que le eche algo de comer.

En cambio, al mismo Pi y Margall que levantara la cabeza le

negaría ese derecho si no hacía lo que decimos.

¿Está claro?

Nos dicen que en la antevotación verificada por los elementos socialistas para designación de candidatos, ha sido eliminado el ex diputado Alonso.

El sucedido tiene características de verdadera transcendencia. Tan es así que este señor parece ha recurrido al Comité Nacional protestando del hecho.

El éxito de la gestión parlamentaria de este socialenchufista, se refleja en que ni sus mismos compañeros la consideran meritoria.

Y todavía pueda ser que continúe hablándonos de sus sacrificios por la República.

Habrán ustedes notado que no decimos absolutamente nada del alcalde.

¿A qué molestarse? No queremos que crea nos estorba.

Además, ¿qué eficacia tendría ensañarse con un cadáver insepulto?

Los municipales socialistas de nuestro Consejo han encontrado un puntillo donde asirse y reivindicarse de la etapa de descrédito en que últimamente han vivido.

Han aprovechado la impopularidad de los Guardias de asalto, y ya no hay sesión donde no se les mencione con vistas a llevarse una o dos orejas.

¡Cuanta farsa! Hablar así cuando ellos fueron, los socialistas, quienes ayudaron a Galarza en la misión de fabricar guardias a troche y moche....

Legítimo Bacalao de Langa

REGULÓN

Cuatro Calles, 11, teléfono 374.
 Sucursales: Santo Tomás, 6, teléfono 215 y Plaza de las Capuchinas, 4, teléfono 272.

EDICTO

Don Rafael Martín de Nicolás, alcalde del Ayuntamiento de Quintanar de la Orden,

Hago saber:

Que de conformidad a lo que determina el vigente Reglamento de contratación municipal, se arrienda en pública subasta la recaudación de los arbitrios de Puestos Públicos y Pesas y Medidas reunidos; Carnes y Bebidas, para el próximo año de 1934, bajo los tipos de 53.000, 6.000, 42.000 y 30.000 pesetas, respectivamente.

La subasta tendrá lugar en las Casas Consistoriales el día 20 de Noviembre y hora de las diez, once y doce de la mañana.

Los pliegos de condiciones y demás antecedentes, se hallan de manifiesto al público en la Secretaría Municipal.

Quintanar de la Orden a 21 de Octubre de 1933.

El Alcalde,

Rafael M. de Nicolás.

La Ley le obliga a que asegure a sus

Operarios, Dependientes o Empleados

Siendo obligatorio asegurarles, hágalo en una Mutualidad, porque así será usted mismo el asegurado y el asegurador, y obtendrá los máximos beneficios.

La única Mutualidad constituida por los patronos de la provincia, y para ellos mismos, es

“SOLISS”

Domiciliada en TOLEDO, Trinidad, 3.-Telf. 117
 y por tanto, en ella es donde le conviene asegurarse.

PIDA DETALLES HOY MISMO

Un accidente puede suponer su ruina, y una simple visita de inspección le ocasionará más gastos que los del Seguro.

Votad, ciudadanos. Pero, cuidado con los fenómenos inconscientes. Cuidado con la casuística partidista.

Cuidado con los prejuicios sectarios que pueden violentar el fiel de la balanza de nuestras propias convicciones. La Patria lo primero. Sobre la doctrina, el interés y el bienestar de la Patria.

Cambio de gobernador

Desde el instante en que conocimos la lista del nuevo Gobierno, no dudamos de la combinación de gobernadores que se llevara a cabo, afectaría a Toledo también. Un ministro había que en ello pondría singular empeño. Y así ha sido.

El Sr. Asensi Maestro, acogido con júbilo por la provincia entera en esta segunda etapa, ha sido trasladado a Granada cuando su labor estaba en pleno desarrollo. El favor, a quien ninguno solicitó, no puede ser el motivo que nos lleve a la alabanza. Reunía el señor Asensi Maestro cualidades tan estimables, que puede decirse, que hasta la fecha, ha sido el mejor gobernador con que nuestra provincia ha contado, pues no es de tener en cuenta el encono de los cuatro caciques socialistas de la provincia, para los cuales sería imposible encontrar gobernadores que les satisficieran.

El Sr. Asensi Maestro salió de Toledo el viernes por la tarde con

dirección a Granada, siendo objeto de una cariñosa despedida por parte de los elementos del Partido Radical y amigos, que a tiempo conocieron la noticia de su marcha.

Para sustituir al Sr. Asensi Maestro, fué designado D. José María Vila Coro, de significación política independiente. Hombre joven, animoso, enérgico y profundamente republicano, acertará, sin duda en el desempeño de la difícil misión que se le ha encomendado por el Gobierno.

Saludámosle respetuosamente, ofreciéndonos a su disposición incondicional.

CAÑIZOS CIELOS RASOS
 Royo, 7 pesetas.

CASA LÓPEZ
 TOLEDO.-Teléf. 213

NOTICIAS

La Agrupación Femenina Radical, lleva a efecto en los momentos presentes una importante labor que adquirirá pleno desarrollo en próximos días.

En la propaganda, en los actos públicos que se organicen, intervendrán de modo activo las mujeres radicales, que están dando muestras de verdadera actividad.

Pronto la Juventud Republicana Radical, también se pondrá en funciones, encomendando a cada uno de sus miembros el papel a desempeñar en la próxima contienda.

Parece que los radicales socialistas, que en Toledo aún no sabemos si son independientes o qué son, presentarán candidatura integrada por Ballester, Palomo, Cabello y otro. Cuatro firmas que ni que decir tiene que obtendrán una votación lucidísima. Si no salen, le va a faltar poco. A lo mejor se arrepientan a tiempo y no llegan a presentarse, porque para qué.

Asimismo Acción Republicana, que a lo mejor también se arrepiente a tiempo, presenta a Azafía, Ugena y compañía. Total cuatro, igual que los radicales socialistas.

Cuatro y cuatro son ocho. Que se junten y prestándose mutua ayuda quizá, quizá.... saquen menos votos.

El concierto para el domingo.

Programa del concierto que el domingo día 29, ejecutará la Banda «Agrupación Musical Guerrero», que dirige el maestro D. José Serrano, a las once y media de la mañana, en la Plaza de Zocodover:

Primera parte.

- 1.º *Josefina*. Pasodoble. Alejo Barbero.
- 2.º *Cosas de la Calle*. Pot-Pourri Popular. Martín Domingo.
- 3.º *Katuska*. Fantasía. P. Sorozábal.

Segunda parte.

- 1.º *La Fama del Tartanero*. Fantasía. J. Guerrero.
- 2.º *Por Tierras Montañesas*. Fantasía. Luis Aramayona.
- 3.º *Pepe Serrano*. Pasodoble. Miguel Sánchez.

VANGUARDIA

Circula profusamente por toda la provincia. El anuncio inserto en sus columnas es el más eficaz.

Imp. de Rafael G. Menor.—Toledo.

¡EXPOSICION!

DE

Muebles y Camas Doradas.

García Gamero

HOMBRE DE PALO, 7

FÁBRICA: Santo Domingo el Real, 4 y Aljibes, 20

Teléfono 478.-TOLEDO

BENITO MUÑOZ

Comprador de Almendra amarga, partida y sin partir

Topete, 2. El Toboso (Toledo)

CEMENTO "ASLAND"

(Exclusiva en Toledo)

CASA LÓPEZ

Teléfono 213

Fábrica de Jabones Puros

FELIPE ROJAS

POZO AMARGO, 8.-TELÉFONO 170.-TOLEDO

ULTRAMARINOS FINOS CASAS DE ROJAS

ANGEL, 17 Y POZO AMARGO, 19

Probad los CAFÉS tueste diario de estas Casas.